



Ciudadanos precarios. La “última red” de protección social

Autor: Luis Moreno

Título: *Ciudadanos precarios. La “última red” de protección social*

Edita: Ariel Sociología, Barcelona, 2000

Nos encontramos ante una amplia y actualizada panorámica sobre el Estado de Bienestar. Aunque trata de los grandes temas del EB, la clave interpretativa radica en el tratamiento de los *ciudadanos precarios*; aquellos que necesitan de las *mallas de seguridad*, es decir, de las últimas redes de protección del Estado, para no caer definitivamente en la precariedad absoluta. El planteamiento, pues, nos enlaza una de las principales preocupaciones de los profesionales de la acción social -la existencia de exclusión social en las sociedades occidentales de bienestar- con una amplia reflexión ideológica sobre el presente y el futuro de nuestro sistema político. Aunque podríamos hablar de un cierto enfoque pluridisciplinario al conectar filosofía política con economía y trabajo social, predomina un tono politológico con énfasis, en algunos momentos, en el análisis de las políticas públicas.

En los primeros capítulos, el autor hace una documentada introducción a diferentes conceptos como pobreza, exclusión, precariedad o ciudadanía social. Seguidamente, desde una perspectiva comparada, Moreno repasa los diferentes modelos del Estado de Bienestar europeos siguiendo diversas variables pero, sobre todo, a partir de la

manera como son tratados los *ciudadanos precarios*. Las Rentas o Ingresos Mínimos de Inserción (IMI), en todas sus variantes, cobran especial importancia para configurar las *mallas de seguridad*. Otros aspectos, de los muchos que se tratan, son el papel de la familia y sus transformaciones, las funciones de los servicios sociales o el debate, para él fundamental, entre las políticas públicas selectivas (*targeting*) y las universales. Repasa brevemente algunos efectos no deseados de las políticas de bienestar como el efecto Mateu sin olvidar otros temas importantes como los efectos de la mundialización o de las políticas sociales de la UE.

Después de realizar toda esta panorámica, Moreno nos plantea la necesidad ineludible de un gran pacto entre bienestar y progreso para renovar el estado de Bienestar basado sobre bases morales, económicas y políticas. En las bases económicas apuesta por la sostenibilidad del *capitalismo regulado*. En las bases morales, apela a la solidaridad y a la responsabilidad individual ciudadana como imperativo moral para el bienestar social de otros ciudadanos. En las bases políticas, apuesta por la superación de la conocida crisis de legitimidad del estado de Bienestar pero, en cambio, se muestra un poco desenchajado a la hora de encontrar referentes en donde situarse. Lejos de posiciones neoliberales o socialdemócratas, mientras defiende el *welfare mix* (pluralismo de bienestar con colaboración entre Estado, mercado e iniciativa social), a la vez critica la tercera